

## Boletín de Prensa

- Lanzan campaña ciudadana #ElSiapaQueQueremos: Agua para la Vida, NO para el Negocio, con el objetivo de recostrir el SIAPA desde la voz de la gente en las calles, barrios y colonias del Área Metropolitana de Guadalajara.
- La actual administración del SIAPA, reconoce que el 50% del agua se deperdicia por fugas en las tuberías, tan solo en el 2024 el agua perdida en la red fue de aproximadamente 165,954,128 m³ (50% del total suministrado), que podría abastecer a 4.5 millones de personas de 100 litros diarios en un año.
- Denuncian la ausencia de representatividad y participación social en el toma de decisiones y gobernanza del SIAPA. Actualmente en la Junta de Gobierno solo existe un lugar para la representación de las ciudadanía/asociaciones vecinales.

El Sistema Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado (SIAPA), ha venido operando por más de una década en un proceso de deterioro profundo, como una muestra de la política hídrica fallida en el estado de Jalisco, y del modelo de gestión y administración del agua obsoleto, que está destruyendo el ciclo socio natural del agua, los ecosistemas, los derechos humanos principalmente el derecho a la salud, al medio ambiente sano, vivienda, territorio, alimentación y el derecho a la ciudad, agudizándose cada vez más por los impactos de la crisis climática.

La situación del organismo operador del agua, empeoró durante el sexenio pasado, en la administración del Ex Gobernador Enrique Alfaro Ramírez y su Ex Director Carlos Enrique Torres Lugo, periodo que caracterizó al organismo por las siguientes prácticas:

- 1. Ausencia de una comunicación social efectiva, cercana a la ciudadanía, de carácter preventivo y correctivo para informar, atender y corregir adecuadamente las quejas y denuncias presentadas por las personas. El IMDEC, documentó de enero de 2023 a febrero de 2025, más de 4500 denuncias ciudadanas, con afectaciones en alrededor de 1,066 colonias del Área Metropolitana de Guadalajara.
- 2. Debilitamiento del personal experimentado, debido a salidas por jubilaciones y/o despidos y contratación de nuevo personal con poca experiencia y dificultad para responder a los nuevos desafíos que presenta el organismo intermunicipal, según testimonios de los trabajadores.
- 3. Desde el año 2020 a la fecha, abastecimiento de agua sucia en los hogares, con tonalidades café, amarilla, verdosa, tamarindo, chocolate, con lodo, con olor a podrido y fétido. Que dista de cumplir con todos los estándares de calidad que marca el derecho humano al agua potable. El IMDEC, documentó de enero de 2023 a febrero de 2025, más de 400 denuncias por agua contaminada, principalmente en los municipios de Zapopan y Guadalajara.
- 4. Opacidad, cambio de argumentos y narrativas con el objetico de minimizar la problemática por parte de los directivos del SIAPA y el Gobierno de Jalisco sobre la calidad del agua, su color y olor. Así como la ausencia de auditorías externas y estudios con participación social y en presencia de las personas,



hogares y colonias afectadas, para demostrar con trasparecía y certidumbre las causas, los posibles daños y propuestas de solución.

- 5. Suspensión, cortes y disminución del agua en los hogares, con ausencia de información preventiva, oportuna y sobre todo que esté acompañada de diversas alternativas para el abastecimiento. El IMDEC, documentó de enero de 2023 a febrero de 2025, 1684 denuncias por suspensión de agua, principalmente en Zapopan y Guadalajara.
- 6. Incremento de tarifas, pese a la mala calidad del agua, fallas en el abastecimiento y deficiencias en la atención y el servicio.
- 7. Aumento de pérdidas de agua por fugas en la red. Según los informes anuales del SIAPA de 2019 a 2024, se recibieron 216,094 reportes de fugas de agua en la red. De acuerdo a las recientes declaraciones del nuevo titular del SIAPA, Antonio Juárez Trueba en la Mesa Técnica "Resiliencia Hídrica: El desafío de la inversión en Jalisco, del total del volumen de agua introducido a la red en los municipios de la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) apenas el 50% llega a los usuarios y el resto se desperdicia en fugas. Es decir que con base a las declaraciones del titular del SIAPA el agua perdida tan solo en el 2024 fue de aproximadamente 165,954,128 m³ (50% del total suministrado), que podría abastecer a 4.5 millones de personas de 100 litros diarios en un año. Otra manera de leer esta problemática es que el desperdicio de agua por segundo representa 5.26 m³/s, recordando que el Zapotillo, gran obra de la corrupción, apenas contribuye con 2 m3/s y tuvo un costo de más de 40 mil millones de pesos.

Año	Reportes recibidos	Reportes atendidos	Reportes en proceso	% Atención
2019	40,722	38,454	2,268	94.43%
2020	37,787	36,102	1,685	95.54%
2021	37,854	35,769	2,805	94.49%
2022	38,517	35,703	2,854	92.60%
2023	37,632	31,781	5,851	84.45%
2024	23,582	19,770	3,812	83.84%

Fuente: Informes Anuales, SIAPA.

- 8. Falta de mantenimiento preventivo y correctivo en el sistema, ausencia de nuevas tecnologías para el monitoreo en tiempo real, la detección de fugas y la modernización del sistema.
- 9. Aumento de la desconfianza, desprestigio y denuncias al organismo de parte de los usuarios, ocasionando el incremento de la cartera vencida, alcanzando en este periodo el 50% del padrón de usuarios, que deben más de 17 mil millones de pesos.
- 10. Incremento del otorgamiento de estudios de factibilidad que favocer a las empresas inmobiliarias y a los grandes usuarios comerciales e industriales.
- 11. Sub contratación y/o privatización de tramos del sistema como cobranzas, lectura de medidores, obras de infraestructura, mantenimiento, entre otros.
- 12. Ausencia de representatividad y participación social en el toma de decisiones y gobernanza del SIAPA. Actualmente en la Junta de Gobierno solo existe un lugar para la representación de las asociaciones vecinales.



- 13. Desigualdad e inequidad en el acceso al agua.
- 14. Inconformidad, movilización y denuncia de la y los trabajadores por falta de instrumentos de trabajo y garantías de seguridad laboral.
- 15. Represión e imposición de obras hidráulicas como el colector pluvial en San Rafael.

Frente al grave deterioro del SIAPA, como organismo operador público del agua, hoy lanzamos la Campaña Ciudadana #ElSiapaQueQueremos: Agua para la Vida, NO para el Negocio, que tendrá los siguientes objetivos:

- I. Consultar a la ciudadanía en la calle, barrios, colonias, plazas públicas, escuelas, universidades y centros de trabajo sobre la situación del agua en su entorno, sus prácticas de cuidado y defensa del agua, sus propuestas y exigencias para reconstruir el #ElSiapaQueQueremos, que garantice el derecho humano al agua y al saneamiento, la participación social, el acceso equitativo y sostenible y una gestión pública y comunitaria del agua como bien común.
- II. Fortalecer la organización, la participación social y comunitaria en la toma de decisiones sobre el agua, desde la planificación hasta la gestión para asegurar que las soluciones sean inclusivas y respondan a las necesidades reales de la población.
- III. Impulsar la creación de Comités Vecinales y Comunitarios del agua, así como la conformación de la Contraloría Autónoma del Agua de Jalisco.
- IV. Promover iniciativas legislativas para obligar a los grandes usuarios a captar y reutilizar el agua, así como impulsar iniciativas y proyectos para la modernización del SIAPA que incorporen nuevas tecnologías para el monitoreo del agua en tiempo real, la detección de fugas y cambio de tuberías.
- V. Impulsar proyectos de gestión comunitaria del agua orientados al cuidado, defensa y regeneración del territorio y los cuerpos de agua.

Te invitamos a participar y a sumarte en las diferentes actividades, para reconstruir de manera colectiva #ElSiapaQueQueremos.

## #ElSiapaQueQueremos

## ¡Agua par al Vida, No para el Negocio!









































